

Martes 3 de enero de 2023

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### CONSTITUCIÓN DE PARTIDOS LOCALES

#### **3 ASOCIACIONES BUSCAN SER PARTIDO POLÍTICO PARA EL 2023-2024 EN QUERÉTARO**

A inicios de marzo del 2022, el **IEEQ** recibió un total de 11 avisos de intención de asociaciones interesadas en la entidad con la finalidad de conformarse como partidos políticos locales de todas ellas, solo fueron cuatro las que el instituto consideró procedentes: Movimiento Laborista A.C, Querétaro con Rumbo A.C, Biodiversidad Querétaro A.C Y Razón y Participación A.C. Con el arranque del 2023, tres organismos continúan con la posibilidad de participar en el proceso electoral 2023-2024 en la entidad. El presupuesto de partidos políticos en el estado será de 115.8 millones de pesos para 2023, lo que representa un incremento de 10 millones de pesos, indicó la consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado (IEEQ), Grisel Muñiz. Ante ello las asociaciones que siguen con la mano levantada para poder tener una partida de presupuesto para este año son: Querétaro con Rumbo, Movimiento Laborista Querétaro y Biodiversidad Querétaro. Para lograr el nombramiento de partido político local deberán tener asambleas en las que sumen a 0.26% de la cantidad de personas que conforman el Padrón Electoral, es decir, deberán tener el respaldo de al menos 4 mil 522 personas. La información que proporcionen respecto a militantes y asambleas deberá ser validada por el Instituto Nacional Electoral (INE). Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), indicó que “Razón y Participación”, desistió de continuar en el proceso. “tiene todavía enero para culminar las actividades y llevar a cabo su asamblea local”. Ratificó que tres organizaciones “todavía están en el proceso de la constitución de partidos políticos locales”.

<https://lasbreves.idmedia.mx/3-asociaciones-queretanas-buscan-ser-partido-politico-para-el-2023-2024>

### MULTAS A PARTIDOS

#### **LIDERAN PROYECTOS DE ENERGÍA CUÁNTICA**

Los proyectos de ciencia que se han apoyado en Querétaro son de las áreas de energía cuántica, el área médica e ingeniería, refirió el presidente del Consejo de Ciencia y Tecnología del estado, Enrique Rabell, quien aseguró que el estado se ha posicionado en proyecto de energía cuántica. En estos proyectos participaron el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional, y la Universidad Autónoma de Querétaro (...) Recalcó que los financiamientos para estos proyectos provienen de las sanciones a partidos políticos y actores políticos que determina el **IEEQ**. “Tratamos de cubrir todas estas ramas de la ciencia con el presupuesto, sobre todo, decir que este programa de ciencia es financiado con las multas que se aplican a partidos políticos”. (DQ 2)

#### **PARTIDOS POLÍTICOS INICIAN 2023 DEBIENDO 11 MDP, PERO LES AUMENTAN PRESUPUESTO 10 MPD**

Cuatro partidos políticos inician el 2023 debiendo 11 millones de pesos en conceptos de multas y prerrogativas al **Instituto Electoral del Estado de Querétaro**, informó la titular del organismo autónomo, Grisel Muñiz, esto da un total de 30 millones. “Las multas que se han establecido a todos los partidos políticos, estamos hablando de un aproximado de 30 millones y todavía les queda un monto por saldar de 11 millones”, informó la funcionaria. Según informaron, el Partido Acción Nacional (PAN) fue multado con casi 17 millones de pesos, de los cuales debe aún 2 millones 891 mil, lo que significa que aún debe el 17 por ciento de sus multas. Le sigue el Partido Revolucionario Institucional (PRI), que fue multado con 11 millones 714 mil pesos, siendo que aún debe 3 millones 827 mil pesos, es decir, el 32 por ciento de sus multas. En tercer lugar, se encuentra el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), que fue multado con 5 millones 887 mil pesos, de los cuales ha pagado apenas 2 millones 578 mil pesos, por lo que aún deben el 43 por ciento. Finalmente, el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) debe aún 1 millón 377 mil pesos, un 19 por ciento de los 7 millones 129 mil pesos con los que se les multó. Sin embargo, la funcionaria aclaró que los partidos políticos tuvieron un aumento de 10 millones de pesos en su presupuesto para 2023, alcanzando los 115 millones 800 mil pesos en conjunto, lo que representa un 56 por ciento de los 181 millones de pesos que el IEEQ recibirá en total para este año y con los que se financiará el inicio de las campañas electorales de 2023-2024. “Son 10 millones de pesos respecto a este año, y se da por el incremento en la lista nominal y en la UMA”, subrayó y

Martes 3 de enero de 2023

agregó que en enero se establecerá el monto que cada partido político recibirá conforme a la ley, agregando que Movimiento Ciudadano, el Partido de Trabajo y el Partido de la Revolución Democrática recibirán también financiamiento desde el primero de octubre por haber obtenido registro nacional. Con información de Código Informativo.

<https://www.expressmetropolitano.com.mx/partidos-politicos-inician-2023-debiendo-11-mdp-pero-les-aumentan-presupuesto-10-mpd/>

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PRI

#### **PIDEN TOMAR EN SERIO LA LUCHA CONTRA VIOLENCIA**

Abigail Arredondo, presidenta del Comité Estatal del PRI, llamó a que se tome con seriedad la violencia contra las mujeres y que se busque la manera de sancionar a las administraciones que carezcan de verdaderas políticas en materia de prevención. Lamentó el incremento en los casos de feminicidios con los que cerró el estado el 2022, en referencia a que, de siete casos, en el 2021, se pasó a 11. (EUQ)

#### **PRI AFIRMA QUE AÚN NO SE DEBE PENSAR EN EL 2024**

El PRI en San Juan del Río no está pensando en los temas de las elecciones y candidatos de 2024, por el contrario, durante este 2023 se estará trabajando en fortalecer las bases y que las mismas recobren la confianza en el instituto político, afirmó la presidenta del Comité Municipal del partido tricolor, Carmen Nieto. (ESSJR)

## NOTAS PRINCIPALES

#### **DQ: UAQ ALERTA DE NUEVO POR INFLUENZA Y COVID**

Pone a la capital en rojo y en amarillo a Corregidora y San Juan del Río; positividad del 48%. (DQ, principal)

#### **N: VOTO POR MÉXICO**

Ni victoriosa, ni triunfante. Hoy me dirijo a ustedes honrada y comprometida. (N, principal)

#### **AM: AUMENTAN CASOS ACTIVOS DE COVID-19**

En las últimas semanas se ha reportado 47% de positividad al virus, por lo que Querétaro es quinto nacional en contagios. (AM, principal)

#### **EUQ: INFONAVIT CERRÓ 2022 CON 14 MIL SOLICITUDES DE CRÉDITOS**

La mayor demanda de vivienda en el estado se ubicó entre trabajadores con un sueldo mensual de más de 26 mil pesos, señala el instituto. (EUQ, principal)

#### **CQRO: NORMA LUCÍA PIÑA HERNÁNDEZ, PRIMERA MUJER AL FRENTE DE LA SCJN**

Piña sucederá en el cargo a Arturo Zaldívar, ministro acusado de ser demasiado cercano al presidente López Obrador y quien había propuesto una reforma legal para extender su periodo frente a la SCJN. (CQRO, principal)

#### **PA: UAQ MÁS ABIERTA EN 2023: RECTORA**

Avanzará en la actualización de su legislación para ponerla a tiempo en temas de inclusión, igualdad, no discriminación y cultura de paz. (PA, principal)

Martes 3 de enero de 2023

### PODER EJECUTIVO

#### **APOYA SEDESU A 41 PROYECTOS DE INNOVACIÓN**

En la estrategia de desarrollo de tecnología e innovación, el Poder Ejecutivo apoyó 41 proyectos tecnológicos e innovación, de los cuales destacó la instalación de un Laboratorio de Vehículos Electrificados de la UPQ. El titular de la SEDESU, Marco del Prete, precisó que el objetivo del laboratorio en la UPQ es crear perfiles profesionales, para el abastecimiento de las nuevas redes de proveeduría que requerirá la industria de los automóviles eléctricos. (N)

#### **CONCRETAN 47 PROYECTOS DE INVERSIÓN EN 2022**

En los últimos 12 meses se concretaron 47 proyectos de inversión internacionales y nacionales, de acuerdo con la SEDESU, mismos que representaron 26 mil mdp de capital privado. De acuerdo con los datos del gobierno del estado, los proyectos que atrajo el estado de Querétaro en 2022 representan 46% más que los de 2021, anualidad con 31 nuevas inversiones. (N)

#### **HOSPITAL DEL NIÑO Y LA MUJER ATIENDE EL PRIMER NACIMIENTO DE 2023 EN QUERÉTARO**

La SESA informó que personal de los Hospitales de Servicios de Salud brindó atención en el nacimiento de los primeros bebés del año 2023. En el Hospital de Especialidades del Niño y la Mujer se registró el primer nacimiento de la entidad al primer minuto de este primero de enero. Se trató de un niño, con peso de dos kilos, 365 gramos y talla de 48 centímetros. (N)

#### **AMPLÍA SECRETARÍA DE FINANZAS PROGRAMA BÁJATE DEL PADRÓN VEHICULAR**

La Secretaría de Finanzas amplió la fecha del programa "Bájate del Padrón Vehicular" del 1 al 31 de enero de 2023, para aquellos usuarios que no han dado de baja algún vehículo que tengan a su nombre y esté inactivo. El titular Gustavo Leal dio a conocer que con esta ampliación permanecerá el beneficio de no cobrar multas ni recargos, en continuidad a los objetivos del programa de regularizar el padrón vehicular y ofrecer una mayor seguridad a las y los que vivimos en Querétaro. (N)

#### **ARRANCA PROCESO DE REFRENDO VEHICULAR 2023**

La Secretaría de Finanzas del estado informó que a partir del 1° de enero y hasta el 31 de marzo del presente año, los ciudadanos podrán realizar el proceso del refrendo vehicular 2023. Dicho programa cuenta con beneficios, como un seguro vehicular gratuito para quienes cuenten con un automóvil y/o motocicleta de hasta 150 mil pesos. Además, los adultos mayores, pensionados, jubilados y personas con discapacidad tendrán hasta el 50% de descuento en el pago de su contribución. (N)

#### **CAPACITARÁN A MÁS MUJERES OPERADORAS**

La secretaria del Trabajo, Liliana San Martín, dio a conocer que durante enero se emitirá la segunda convocatoria para capacitación de mujeres operadoras del transporte público y privado. Señaló que el objetivo es capacitar a mujeres que desean trabajar en la empresa Móvil Qrobús y transporte privado. Recalcó que la meta de esta nueva convocatoria será duplicar el número de mujeres que se registren y se capaciten, es decir, llegar a más de 400. (PA)

#### **AÚN SIN FECHA PARA INICIO DE FOTOMULTAS**

De acuerdo con la SSC, aún no hay un día en específico para el arranque del programa de fotomultas, con el que buscan reducir la velocidad a la que conducen las personas y con ello el número de accidentes. No obstante, se prevé que comience este mismo mes. La Secretaría de Finanzas se encargará de la localización de las personas que puedan ser infraccionadas y también del cobro de multas una vez que este operativo entre en vigor. (AM)

#### **INICIAN DOCENTES DE EDUCACIÓN BÁSICA, TALLER INTENSIVO DE CAPACITACIÓN Y FORMACIÓN CONTINUA**

La USEBEQ informa que, de acuerdo al calendario escolar de la SEP, a partir de este 2 y hasta el 6 de enero, 13 mil 378 maestras y maestros de dos mil 74 escuelas públicas de educación básica, retoman sus actividades

Martes 3 de enero de 2023

laborales con un taller intensivo de capacitación y formación continua sobre los nuevos planes y programas de estudio de la SEP. (DQ, CQRO)

### **BUSCARÁN IMPULSAR PLAZA ARTESANAL CON NUEVO INSTITUTO INDÍGENA**

Los artesanos indígenas que por las fechas decembrinas se han instalado en el andador Madero, en el municipio de Querétaro, presentarán el proyecto de la plaza artesanal al director del Instituto de Atención de Pueblos y Comunidades Indígenas del estado, Aurelio Sigala, informó una de las representantes de dicho grupo artesanal, quien pidió mantener el anonimato. (CQRO)

## **PODER JUDICIAL**

### **11 FEMINICIDIOS SE REGISTRARON EN EL 2022: TSJ**

La magistrada presidenta del TSJ, Mariela Ponce, indicó que durante el 2022 se registraron 11 feminicidios en el estado. Mencionó que esto representa un aumento en comparación con el 2021, en donde se registraron siete casos. Reportó que el año pasado se presentaron dos tentativas de feminicidio, siendo la primera el 19 de febrero en Santa Rosa Jáuregui y la segunda el 9 de octubre en el municipio de Corregidora. (N, AM, CQRO)

### **VINCULAN A PROCESO A ODONTÓLOGA POR SU PRESUNTA PARTICIPACIÓN EN HOMICIDIO**

Fue vinculada a proceso judicial una odontóloga por su presunta participación en homicidio culposo en contra de un paciente, informó la presidenta del Poder Judicial, Mariela Ponce. El juez ordenó, en contra de la imputada, medidas cautelares en libertad, entre ellas, no acercarse a las víctimas, no salir de la ciudad y la suspensión temporal de su trabajo como dentista. (DQ, N, AM, EUQ, PA)

### **SIN JUDICIALIZARSE CASO DE GRUPO DE CHOQUE EN LA GASOLINERA DE EL PORVENIR**

No se ha judicializado el caso del grupo de choque en la gasolinera de El Porvenir, dio a conocer la magistrada presidenta del TSJ, Mariela Ponce. Esto a pesar de que el jueves pasado la SSC informó del aseguramiento de siete vehículos y la detención de 44 personas, de las cuales, tres habían sido remitidas a la Fiscalía General del Estado, tras agredir a ciudadanos que se oponen a la operación de una estación de gasolina por su cercanía a casas, hospitales y escuelas, así como a tres reporteros. (AM, CQRO)

### **DETIENE REFORMA NUEVOS JUZGADOS**

La titular del Poder Judicial del estado, Mariela Ponce, comentó que se analiza la posibilidad de crear los juzgados especializados en materia de pérdida de patria potestad y adopciones, en espera de los avances de una reforma federal, propuesta por el DIF nacional, respecto a mejorar las dinámicas de las adopciones. (DQ)

## **MUNICIPIOS**

### **CUATRO MUNICIPIOS DEL ESTADO AUMENTARÁN IMPUESTO PREDIAL**

En el estado, de los 18 municipios, cuatro aumentarán el predial: Tequisquiapan aumentará 5% máximo; Jalpan de Serra, 4%; San Juan del Río, 10% máximo, y Colón, 7%, mientras que el resto de las demarcaciones mantendrán los mismos valores de 2022. Para el caso del municipio de Querétaro, para los ciudadanos que realicen su pago en enero tendrán un descuento de 12%, mientras que para aquellos que tienen adeudos, la condonación de multas y recargos será de 100%, siempre y cuando liquiden el saldo de este impuesto durante el primer mes del año. (EUQ)

### **EL EXCESO DE TOPES ES “UN MAL NECESARIO”**

Los topes no son la mejor opción para la movilidad en Querétaro; no obstante, sí son un “castigo” ganado por la ciudad, debido a los malos automovilistas y la falta de cultura vial, opinó Raúl Lorea, integrante del Consejo Temático de Urbanismo del municipio de Querétaro. (DQ)

### **APUÑALA A SUS HIJOS EN LA ESTANCIA, APASEO EL GRANDE**

La madrugada del pasado 31 de diciembre, un sujeto apuñaló en varias ocasiones a sus tres hijos menores de edad en un domicilio ubicado en el fraccionamiento La Estancia. Según la información recabada, una menor

**Martes 3 de enero de 2023**

de 9 meses fue trasladada en un auto particular por una vecina al Hospital San José, de donde fue trasladada en ambulancia al Hospital de Especialidades del Niño y La Mujer, para recibir atención médica. (DQ)

### **SE RECOLECTARON CASI 900 TONELADAS DE BASURA EN LA CAPITAL DURANTE AÑO NUEVO**

Durante el fin de semana de año nuevo fueron recolectadas casi 900 toneladas de basura en la ciudad de Querétaro; esto de acuerdo a la secretaria de Servicios Públicos, Alejandra Haro. (DQ, N, EUQ, PA)

### **ACOPIAN DOS MIL 500 LLANTAS Y 79.7 TONELADAS DE RESIDUOS**

La Secretaría de Servicios Públicos Municipales de Querétaro recolectó un total de 79.7 toneladas de residuos de manejo especial y dos mil 500 llantas, durante las cuatro mega jornadas de acopio que realizó durante el 2022. La titular Alejandra Haro recordó que estas jornadas forman parte de las acciones que se realizan en favor del manejo responsable de los residuos y el fortalecimiento de la cultura ambiental. (DQ)

### **ARRANCA EL MARQUÉS CON DESCUENTOS EN PAGO DE PREDIAL**

El municipio de El Marqués puso en marcha la campaña de recaudación del impuesto predial, en la que se otorgará el descuento del 20% durante enero y 8% en febrero. Rosa López, directora de Ingresos del municipio de El Marqués, invitó a la ciudadanía a realizar el pago puntual del predial, para aprovechar el descuento que se ofrece, así como el beneficio del seguro contra siniestros que se implementa a contribuyentes cumplidores. (DQ, N, CQRO)

### **DA CORREGIDORA DESCUENTO DEL 20% EN ENERO PARA PAGO PREDIAL POR MEDIOS DIGITALES**

Inició la campaña Predial 2023 en municipio de Corregidora, y que habitantes de dicha demarcación podrán aprovechar durante los meses de enero y febrero para obtener descuentos del 20 y 8%, respectivamente, además de contar con el beneficio del Seguro Predial, dio a conocer Yetsi Beltrán, secretaria de Tesorería y Finanzas, quien precisó que, para adquirir dichos beneficios, los contribuyentes deben realizar el pago de manera digital. (DQ, N, AM, PA)

### **EDIL ANUNCIA AJUSTES EN SU GABINETE**

Con base en las atribuciones establecidas en la Ley Orgánica Municipal del estado de Querétaro y en el nuevo Manual General de Organización del municipio de San Juan del Río, este último aprobado por el ayuntamiento en sesión ordinaria del 29 de diciembre, el gobierno municipal sanjuanense dio a conocer diferentes movimientos en Secretarías, Coordinaciones y Direcciones de la administración encabezada por el alcalde Roberto Cabrera. (ESSJR, EUQ)

### **PROYECTAN ESQUEMA “MIÉRCOLES CIUDADANO”**

Con el propósito de generar más acercamiento con la población del municipio de San Juan del Río, para este año se prevé poner en marcha un esquema ciudadano para acercar los servicios de las dependencias del gobierno, adelantó Roberto Cabrera, presidente municipal de esta ciudad. (ESSJR, N)

### **DESTINARÁN 10 MDP A FERIA DE SAN JUAN**

Para llevar a cabo todos los eventos que comprenden el programa de la Feria San Juan del Río 2023, se destinarán 10 mdp, sostuvo el presidente municipal de esta demarcación, Roberto Cabrera, al referir que ya hay mesas de trabajo para ir alistando los preparativos para estas fechas. (ESSJR)

### **PONEN EN MARCHA DESCUENTO PREDIAL DEL 20% EN SAN JUAN**

A partir de este 2 de enero arrancó el descuento del 20% sobre el impuesto Predial en San Juan del Río, incentivo que fue aprovechado por los ciudadanos durante este primer día hábil del año para ponerse al corriente con su pago. De acuerdo a la información emitida por las autoridades municipales hay cuatro puntos activos, y entre ellos 21 cajas de cobro disponibles, esto para que tenga más factibilidad para acudir y cubrir este impuesto. (N)

Martes 3 de enero de 2023

### **ENTREGAN OBRAS POR MÁS DE 19 MDP EN AMEALCO**

La administración de Amealco de Bonfil que encabeza el presidente René Mejía, comienza con el pie derecho el 2023, tras realizar una intensa gira de entrega de obras por las distintas localidades amealcenses. (N)

### **AMEALCO SIN APOYO FEDERAL: RENÉ MEJÍA**

El mayor compromiso del municipio de Amealco de Bonfil no ha tenido ningún apoyo de parte del gobierno federal, lamentó el presidente municipal, René Mejía, al precisar que, en esta demarcación se han buscado aterrizar algunos proyectos para favorecer a la población de las zonas más vulnerables sin respuesta alguna. (ESSJR)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **CRECEN 18.1% LAS EXPORTACIONES DE QUERÉTARO**

Durante el tercer trimestre de 2022, las exportaciones de Querétaro crecieron en 18.1% para alcanzar un valor total de 4 mil 447 mdd; esta cantidad coloca a la entidad en el lugar 12 a nivel nacional. A nivel nacional, el estado aportó un 3.3% del total de exportaciones del país. El Inegi dio cuenta de los resultados del tercer trimestre del año pasado, en donde Querétaro destaca como la quinta entidad con más exportaciones del subsector: “Fabricación de accesorios, aparatos eléctricos y equipo de generación de energía eléctrica”, en donde su aportación fue de 9.6% del valor total nacional; además, las exportaciones en ese subsector crecieron 22.2% en términos anuales, es decir, en comparación con el mismo trimestre de 2021. (AM)

### **EXTENDERÁN LA CONVERSIÓN DE CRÉDITOS SIN AUMENTAR SUELDOS**

Si tienes un crédito Infonavit y tramita usted este crédito antes del 2016, esta información te interesa. Debido a la alta demanda de las y los acreditados por convertir sus financiamientos de salario mínimo a pesos en diciembre y evitar un aumento en este año 2023, el Infonavit, en acuerdo con los sectores de los trabajadores y empresariales, determinaron extender la conversión de créditos sin aumentar los sueldos de los financiados hasta el próximo 10 de enero. (EUQ)

### **QUERÉTARO VA A SEMÁFORO ROJO POR COVID-19**

De acuerdo con el semáforo epidemiológico de la UAQ, la capital del estado está a punto de pasar a color rojo debido al alza en contagios de Covid-19, los municipios de la zona metropolitana también están por cambiar de color. La rectora Teresa García dijo que el índice de positividad se sitúa en 48%. Además, la académica refirió que municipios como Corregidora y San Juan del Río también están a punto de alcanzar los niveles para pasar a color amarillo. (N, AM, ESSJR, EUQ, DQ)

### **SÍ A LA APLICACIÓN DE LAS FOTOMULTAS**

El vocero del Observatorio Ciudadano de la Movilidad, Sergio Olvera, comentó que es necesario llevar el programa de las fotomultas a más vialidades además del libramiento Fray Junípero Serra, puesto que los índices de accidentes en la zona metropolitana de Querétaro son pocos alentadores. (DQ)

### **BLOQUEO EN LA CARRETERA 57 MÉXICO - QUERÉTARO AFECTÓ CORRIDAS EN LA TERMINAL DE AUTOBUSES**

Esta tarde, después de haberse registrado un bloqueo por parte de manifestantes en el Estado de México cerca del km 097 + 800 autopista (1720) México-Querétaro, donde personal de la Guardia Nacional mantuvo diálogo con los habitantes para buscar liberar la vialidad, ha concluido el bloqueo y se ha restablecido la circulación en ambos sentidos. (AM, PA)

### **GANADEROS QUERETANOS SE SUMARÍAN A UN AMPARO COLECTIVO**

La UGRQ se sumará a la postura de la Confederación Nacional respecto al amparo que las organizaciones de Chihuahua y Aguascalientes interpusieron, para regular la importación de carnes. De acuerdo con el presidente Alejandro Ugalde, el mercado de la exportación de carnes en estados como Chihuahua asciende a los 30 mmdp, de ahí la importancia de interponer el recurso legal que han promovido para que la competencia se pueda dar en condiciones justas. (DQ)

Martes 3 de enero de 2023

### **INICIA EL 4 DE ENERO ENTREGA DE PENSIÓN A ADULTOS MAYORES**

La pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores se incrementa 25% y pasará de tres mil 850 pesos en 2022 a cuatro mil 800 pesos bimestrales en 2023, mientras que el padrón crecerá de 10 millones 537 mil 181 derechohabientes a 11 millones 56 mil 534 en el primer bimestre del año, anunció la secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel, en la conferencia matutina del presidente. (PA)

### **UAQ MÁS ABIERTA EN 2023: RECTORA**

La rectora de la UAQ, Teresa García, mencionó tres de los puntos más importantes que se concentran para el inicio de este 2023 y el cumplimiento de la responsabilidad que se tiene con la sociedad. (PA)

### **DURANTE EL 2023 SE BUSCARÁ CONCRETAR LA ACTUALIZACIÓN DE LA LEY ORGÁNICA Y LOS ESTATUTOS QUE RIGEN A LA UAQ**

Teresa García, rectora de la UAQ, comentó que durante el 2023 se buscará concretar la actualización de la Ley Orgánica y los estatutos que rigen a la Institución educativa como una de las acciones prioritarias. Algunos de los temas centrales que se aplicarán en las perspectivas de respeto a los derechos humanos, sustentabilidad, cultura de paz, estrategias para combatir la violencia de género y más. (ESSJR)

### **VISITA RECTORA DE LA UAQ LA UNIVERSIDAD DE ILLINOIS**

Con el objetivo de fortalecer los lazos de colaboración entre la Universidad de Illinois y la UAQ, la rectora de esta casa de estudios, Teresa García y la secretaria de Investigación y Posgrado, Flavia Loarca Piña realizaron una visita al campus Chicago de esta institución educativa, donde se reunieron con el rector del campus, Javier Reyes. (N, CQRO)

### **CNDH EMITE RECOMENDACIÓN A USEBEQ Y FISCALÍA GENERAL**

Por omisiones en la investigación de actos de violencia cometidos contra una estudiante de secundaria en el estado, la CNDH emitió la recomendación 241/2022, dirigida al coordinador general de la USEBEQ, Raúl Iturralde, y al fiscal general de la entidad federativa, Alejandro Echeverría. Tras la investigación del caso, la institución concluyó que la víctima sufrió la vulneración de sus derechos humanos a una vida libre de violencia, a la integridad personal, a la educación y al sano desarrollo personal; así como a la seguridad jurídica. (CQRO)

### **SUPERAN OBJETIVOS PARA LA REINSERCIÓN SOCIAL**

Durante el año 2022, un total de 713 personas privadas de la libertad de los cuatro centros penitenciarios obtuvieron certificación por término de grados académicos, de los cuales 410 fueron en bachillerato, 196 en secundaria y 107 para primaria, en cumplimiento con el eje rector de educación y que valida el plan de actividades por expectativa como línea de acción del modelo de operación COSMOS penitenciario. (N)

### **PREOCUPA AMOTAC DE ASALTOS A VEHÍCULOS QUERETANOS EN OTROS ESTADOS**

Vehículos procedentes del estado de Querétaro han sido víctimas de la delincuencia en carreteras de los estados de Michoacán y de Guanajuato. Informó Gerardo Gutiérrez, delegado de la AMOTAC, que se trata de unidades donde viajaban turistas además de transporte pesado, y que afortunadamente pudieron evitar que se consumara el atraco por grupos delictivos. (AM)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **CUARTO DE GUERRA**

Una buena: el queretano Calixto de Santiago Silva, expresidente del Colegio de Abogados Litigantes, comienza el año entre lo más destacado de su especialidad en la lista de los Fiscalistas más Importantes de México 2023 por la Revista Mexicana de Estrategias Fiscales. Tantos años de trabajo lo avalan. Una mala: se le quedó dormido el gallo a la Comisión Estatal de Aguas de Luis Alberto Vega y virtualmente arrancó 2023 pasando de despachar las aguas a surtir los "chonchos" y los "esquineros": es que sus muy caros encargados de redes sociales se equivocaron de cliente y pusieron en el perfil de la CEA el logotipo de los famosos Tacos "El Pata". Qué oso. Una peor: que siendo la CEA un santuario de gigantes de la comunicación, como el tuitero "marquista" Carlos Silva o el vocero "juanmartinista" Carlos Alcaraz, la Comisión no tenga ni a quién encargarle una cuenta

**Coordinación de Comunicación Social 7**

**Martes 3 de enero de 2023**

de Facebook, pero sí le sobren en cambio representantes para los viajes de trabajo a Europa. Están muy desaprovechados. (ESSJR, DQ)

### **EXPEDIENTE Q “INICIO”**

Por Adán Olvera

El 2023 será de retos en materia económica y es que las familias mexicanas padecerán los efectos de una posible recesión y la falta de dinero en los bolsillos de los ciudadanos. Las altas tasas de interés y austeridad fiscal que hacen crecer los problemas estructurales de rezagos productivos y que provocan aumentos de precios nos llevarán, dicen los expertos, a un estancamiento con inflación; es posible que aumente la insolvencia y se caiga en una desestabilización del sector bancario-financiero, así como el mercado de capitales y el tipo de cambio nacional. Es cierto que continuarán los flujos de inversión extranjera directa y las ventajas de ser vecino de la principal economía del mundo; las empresas transnacionales seguirán ganando, pero no el país ni los trabajadores; la guerra extraña Rusia-Ucrania estará aún presente con los problemas de abasto de insumos estratégicos y de alimentos para el resto del mundo, manteniendo los altos precios de estos productos, el maíz es uno de estos productos. La pobreza laboral es una preocupación que deberían de tener las autoridades en México, pero todo indica que las prioridades son otras y el costo de la vida no es algo que le preocupe al gobierno federal mientras su base de votantes siga creciendo y creyendo que con los programas asistencialistas y las pensiones todo se soluciona; muchos expertos en diferentes modelos económicos lo sostienen, que entre más empleo se genera, más se distribuye la riqueza, siempre y cuando los salarios sean competitivos. El discurso oficial habla de igualdad y de beneficiar a los pobres, pero realmente no existe una política pública para combatir la pobreza porque no es algo que le convenga a ningún partido político, ya que sin pobres es complicado hacer promesas y se pierde una gran base de votantes. Es 2023 un año de grandes retos en materia económica y veremos cual es la estrategia de los gobernantes para no caer en un bache complicado de librar. DE REBOTE. Parece que en el caso de la gasolinera de El Porvenir hay algunos “políticos de izquierda” que se van a quedar sin ese negocio, que complicaron ellos solos por andar importando golpeadores y mañas de otros estados. (DQ, ESSJR)

### **#ASTERISCOS**

Ahora sí. Luego de muchos años y varias legislaturas, este mes será presentada la Ley de Protección a Periodistas y Defensores de Derechos Humanos del Estado de Querétaro, al menos así lo prometió la diputada Beatriz Marmolejo, quien reconoció que las recientes agresiones que sufrieron tres reporteros por parte de particulares, obliga a tener urgentemente un protocolo que permita la atención oportuna de las autoridades. El Porvenir. Luego de lo sucedido en la estación de servicio de El Porvenir, han surgido otras quejas de ciudadanos que exponen la operación de otras gasolineras en zonas habitacionales, o muy cercanas a escuelas. Si bien algunas de ellas llevan muchos años operando, el reto para las autoridades es ser muy precisos y actuar con mucho criterio para otorgar más permisos o licencias de funcionamiento. Ni qué decir de los cambios de uso de suelo; se requiere mucha responsabilidad en las decisiones que se tomen en el futuro. Menospreciadas. La gran mayoría de los municipios asignan un presupuesto muy bajo para sus Institutos Municipales de la Mujer. Algunos apenas recibirán lo justo para su operación, por lo que pensar en elaborar programas o proyectos es casi imposible, pues no hay recurso para financiarlos. En pocas palabras, estas dependencias son menospreciadas pese al argumento que alcaldes y alcaldesas exponen públicamente. (AM)

### **BAJO RESERVA**

Pifias del 2023. Nos dicen que, iniciando este nuevo año, alguien le jugó una mala pasada a la CEA, si de por sí ya venían de sudar la gota gorda con lo del Acueducto II ahora en su cuenta de Facebook, pues nos dicen que apareció en lugar del logo oficial de la dependencia estatal, el conocido logo de las taquerías El Pata. Una situación que desconcertó a los internautas pues, nos dicen, se cuestionaban qué hacía el logo de un negocio dentro de una imagen de una dependencia gubernamental. Nos cuentan que entre los comentarios en la red se decía que si había alguna deuda de la taquería con la CEA o viceversa. Lo cierto es que este error no ha sido el primero en el manejo de las redes sociales de las instancias del gobierno estatal. A ver si no se libera una vacante en el área de redes sociales. Celebran elección en la SCJN. Nos dicen que la elección de Norma Lucía Piña Hernández como presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación causó beneplácito en los círculos de la política, queretana y en especial, quien mostró su aprobación, fue la secretaría de gobierno estatal,

**Martes 3 de enero de 2023**

Guadalupe Murguía, quien aseguró que esta elección garantiza que el Poder Judicial mantenga su independencia del poder ejecutivo. También nos cuentan que la funcionaria estatal se congratuló de que sea una mujer quien ahora está al frente de uno de los poderes del país, pues dijo que es tiempo de las mujeres, Y qué mejor que la funcionaria diga que es tiempo de la mujer cuando ha sido a ella a quien de repente, en su partido político, el PAN, le cerraron en 2006 y 2009 las puertas para llegar a la máxima silla de Centro Cívico. (EUQ 2)

### **ENTRE CHISMES Y CAMPANAS**

Romper el inaccesible techo de cristal...“Reconozco la importantísima determinación de la mayoría de este tribunal pleno, de romper lo que parecía un inaccesible techo de cristal”, dijo ayer la ministra Norma Lucía Piña Hernández, al convertirse en la primera mujer en presidir el máximo tribunal de este país: la Suprema Corte de Justicia de la Nación. “Agradezco a las que siempre han creído, a las que no se han cansado de intentar cambios que poco a poco arrinconan nuestra cultura patriarcal. Honro, en este momento, a las que ya no están, trabajaremos, nos esforzaremos todos los días por una sociedad más justa, más igualitaria, sin violencia contra las mujeres; ese es un anhelo, que no les quepa duda”, manifestó quien también encabezará el Consejo de la Judicatura Federal del 2 de enero de 2023 al 31 de diciembre de 2026. La ministra llegó a la Corte en 2015, propuesta por el entonces presidente Enrique Peña Nieto, para ocupar la vacante que dejó Olga Sánchez Cordero. El Senado aprobó su nombramiento en una polémica sesión en la que Manuel Bartlett, en su calidad de legislador en aquel momento, acusó una “demagogia feminista” y aseguró que no iban a votar por mujeres, que iban a “votar por la mujer que eligió Peña Nieto”. Esquivel Mossa acusó intimidación de poderes fácticos. Y antes de iniciar la votación para elegir al titular de la SCJN, la ministra Yasmín Esquivel Mossa, quien contendía también por el cargo en medio del escándalo por presuntamente haber plagiado su tesis de licenciatura, acusó una manipulación de la información por parte de los poderes fácticos para incidir en esta elección. “Que ninguna persona juzgadora en este país se deje intimidar por fuerzas ajenas, como lo son las mediáticas, políticas, económicas o sociales”, dijo... pero ni así se le hizo. En tanto, la oposición vio en el nombramiento de la nueva presidenta una derrota de López Obrador. El poder Judicial está muy mal: AMLO. Y a pesar de que el viernes pasado, el queretano Arturo Zaldívar, al rendir su Informe de labores, aseguró que entregaba un Poder Judicial renovado, íntegro, moderno, profesional y con sentido humano, que responde con resultados y rinde cuentas con datos duros, que resiste los embates de los factores reales de poder y que preserva su independencia con hechos y no con palabras, en la mañana de ayer, AMLO insistió en que el poder Judicial está secuestrado, que está muy mal y que faltan convicciones, ideales y principios. (CQRO 2)

### **FUEGO AMIGO**

El primer bloqueo del año. El primer bloqueo del año en la Autopista México-Querétaro, la más importante del país, fue realizado este lunes por habitantes del municipio de Jilotepec, a la altura del kilómetro 98, en protesta por un derrame de hidrocarburo que contamina el manantial de la comunidad de Mexicaltongo. Los lugareños cerraron la vialidad en ambos sentidos durante más de cinco horas para ejercer presión a los directivos de Pemex, causando un enorme embotellamiento en perjuicio de decenas de miles de personas que regresaban de vacaciones. Los quitó la Guardia. (PA 1)

### **FUENTE DE EL MARQUÉS**

Por Juan Antonio del Agua

Todos los hombres del gobernador. Este lunes regresó a sus oficinas el gobernador MAURICIO KURI GONZÁLEZ y compartió una imagen de la primera reunión de trabajo con cuatro de sus principales colaboradores: Rogelio Vega Vázquez Mellado, Mario Ramírez Retolaza, Josué Guerrero y Agustín Dorantes. Faltó Lupita Murguía que estuvo de guardia. Tooodos con proyecto para 2024. Sí, dí. Agua de enero tiene buen tempero. (PA 1)

### **PLAZA DE ARMAS**

Por Sergio Venegas Ramírez

Inversión histórica. Fue 2022 el año del inicio de las obras de infraestructura más importantes de las últimas décadas y de los proyectos para llevar a Querétaro al siguiente nivel: el Paseo Cinco de Febrero y el Acueducto III, que atacarán los graves problemas de movilidad metropolitana y de abastecimiento hidráulico, el de la

Martes 3 de enero de 2023

mayor inversión en seguridad de la historia y alta atracción de capitales extranjeros, pero también el de la pandemia con miles de víctimas, el de los hechos violentos del estadio Corregidora con cifras falsas de muertos, el de algunos crímenes de alto impacto, el del paro estudiantil más prolongado de la UAQ y, para finalizar diciembre, el de la suspensión del servicio de agua potable provocada por una empresa de cable. Doce meses de grandes cambios y contrastes en los que el gobernador Mauricio Kuri González ha mantenido un contacto personal con los grupos sociales, ha abierto los canales con todos los medios de comunicación y asumido el riesgo de la molestia ciudadana por proyectos viales que no se atrevieron a tomar durante las últimas administraciones, porque -ha dicho- se le criticará por hacer, nunca por dejar de hacer. Junto con lo anterior, los temas políticos locales, con la lucha adelantada entre aspirantes a los cargos a elegirse en el 2024 y la inclusión del mandatario queretano -considerado entre los mejores en las encuestas nacionales y elogiado por los más altos funcionarios del gobierno federal- como un posible candidato del PAN a la presidencia de la República. 2022 ha sido el año verdadero del arranque de un gobierno altamente votado, comprometido a sumar sin discriminaciones partidistas y que espera revertir en este 2023, con la conclusión de los trabajos de equipamiento urbano y el replanteamiento del transporte público las inconformidades causadas por las complicaciones en el tránsito citadino (...) (PA 2)

### EL ALFIL NEGRO

Con los mejores deseos: En el futbol americano no se revuelcan para engañar al árbitro y sacar ventaja, es pundonor y las lesiones cuestan la carrera y a veces la vida. Deseamos pronta recuperación al defensivo de Búfalo: Damar Hamlin. (N)

### #EDITORIAL

La Covid-19 persiste. En México y el mundo, el virus de la Covid-19 llegó para quedarse. Aunque en los últimos meses hemos logrado desarrollar con normalidad nuestras actividades, aún estamos en riesgo de contagio y mucho más en esta época invernal en la que las enfermedades respiratorias tienen un auge mayor. Por ello, es importante seguir con las medidas sanitarias que ya todos conocemos para evitar la cadena de contagio no solo del coronavirus, sino de otros padecimientos como la influenza y la neumonía. (AM)

PERIÓDICOS		
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA